
	

	

	

	

	

	 	

…	Pour	un	système	électrique	100%	public	intégré	…	

ALTERCATION	avec	JB	LÉVY	
STOP	«	SUD	»	VIRUS	!	
quand	JB	Lévy	snobbe	vos	représentants	

à	Grenoble,	le	9	octobre	2020	

ÉDITO...	
Le	 9	 septembre	 2020,	 Marie-Noëlle	 Battistel	
rendait	 visite	 à	 la	 DTG.	 L’ensemble	 des	 syndicats	
étaient	 mis	 au	 courant,	 sauf	 SUD,	 pourtant	 1er	
syndicat	 de	 l’établissement,	 averti	 le	 lendemain,	
«	oupsk,	 pardon,	 on	 vous	 avait	 oubliés	!	»	 ne	 se	
sont-ils	même	 pas	 donné	 la	 peine	 de	 nous	 dire...	
Par	chance,	des	sentinelles	attentives	nous	avaient	
tenus	informés	de	sa	venue.	
Bis	 repetita,	 avec	 la	 venue	 de	 Jean-Bernard	 Lévy	
dans	 la	 vallée	de	 la	Romanche,	 le	9	octobre,	pour	
inaugurer	 le	 nouveau	 complexe	 de	 Gavet,	 qui	
remplace	cinq	barrages	et	six	usines,	entièrement	
souterrain,	 et	 avec	 une	 augmentation	 de	 40%	de	
son	 productible,	 capable	 désormais	 d’alimenter	
l’équivalent	des	villes	de	Grenoble	et	de	Chambéry	
en	électricité.	
Tout	le	monde	le	sait,	sauf	SUD...	Mais	désormais,	
presque	 aussi	 choqués	 que	 nous,	 les	 autres	
syndicats	 maison	 nous	 tiennent	 au	 courant...	
Depuis	quelques	jours,	SUD	savait	à	peu	près	tout	
des	 détails	 de	 la	 journée,	 et	 pas	 moins	 de	 six	
syndicalistes	 nous	 ont	 informés	 des	 changements	
de	dernière	minute	le	jour-même	;-)	

Merci	à	eux	!	
Découvrez	dans	ce	tract	comment	SUD	a	mis	en	lumière	que	les	ordres	proviennent	bien	du	patron	d’EDF	
en	personne,	Jean-Bernard	Lévy,	dont	le	mépris	à	l’égard	de	SUD	devient	totalement	irrationnel,	et	déteint	
sur	vous,	qui	avez	eu	le	toupet	de	nous	choisir	pour	vous	représenter.	Pour	éviter	SUD,	aucun	syndicat	de	
la	DTG	n’a	été	convié.	Ça	vire	à	l’absurde,	non	?	
Dernière	illustration	de	cette	stupidité	:	plus	d’un	an	après	notre	déménagement	à	Saint	Martin	le	Vinoux,	
pour	rassembler,	dans	un	seul	Pôle	Hydro,	3	unités	phares	d’EDF	HYDRO	-	Hydro	Alpes,	le	CIH	et	la	DTG	-	
ne	vous	étonnez	plus	de	cette	absence	inexplicable	d’inauguration	!	Tant	que	SUD	sera	présent	sur	le	site,	
les	huiles	ne	viendront	pas	;-(	
On	sait	depuis	longtemps	que	l’huile	et	l’eau,	dont	SUD	défend	la	gestion	100%	publique,	ne	font	pas	bon	
ménage.	Mais	à	ce	point...	Ça	frôle	le	ridicule	!	
Récit	en	9	étapes	de	cette	journée	révélatrice	de	la	conception	bien	spéciale	du	dialogue	social,	par	notre	
PDG,	Jean-Bernard	Lévy	en	personne...	
Et	tant	pis	pour	les	quinze	à	vingt	mille	heures	de	travail	fournies,	à	la	lumière	ou	dans	l’ombre,	en	temps	
normal	comme	en	plein	confinement,	depuis	plus	de	sept	ans,	par	huit	services	de	la	DTG	au	moins	:	C2M,	
CEMG,	 MPSH,	 DME	 et	 CMS	 du	 côté	 du	 Département	 Performance,	 CHA,	 CRAG,	 TOPO...	 du	 côté	 du	
Département	Surveillance	!	Vous	n’aviez	qu’à	réfléchir	avant	de	voter,	bon	sang	!	

On	ne	provoque	pas	ainsi	impunément	son	PDG,	voyons...	



		
	 	
	
	 	

1/	Arrivée	de	SUD	à	la	Maison	Romanche	Énergie	de	Gavet...	
Et	immédiate	surprise	de	ne	voir	personne.	Aucune	présence	syndicale...	On	ne	va	
quand	même	pas	laisser	Lévy	et	le	gouvernement	déployer	Hercule,	quelques	jours	
après	 la	 fuite	 du	 document	 de	 l’Agence	 de	 Participation	 de	 l’État,	 sur	 le	
démantèlement	d’EDF	à	venir,	une	fuite	à	laquelle	SUD	a	activement	participé	(on	y	
reviendra...),	comme	ça,	sans	réagir	?	
Et	bien	si	!		Personne,	pas	un	chat	!		Ah	si,		devant	le	bâtiment,		au	milieu	de	plein	de		 	
vigiles,	Gilles	 Feuillade,	 Laurent	 Perrotin,	 accueillants,	 acceptent	 de	 nous	 parler	 un	 peu,	aux	 côtés	 d’un	
Yann	Baros	incapable	de	nous	décrocher	le	moindre	sourire...	 	

	
Et	puis,	Christelle	 (CGT	CIH)	et	 les	gilets	 jaunes	(c’est	au	bord	d’un	rond-point)	 sont	avec	nous,	via	 cette	
fresque	sublime...	Comme	ça,	on	se	sent	moins	seuls	;-)		

2/	Arrivée	des	GE	Hydro	de	Belfort...	
Ah,	 ça	 y	 est,	 des	 minibus	 arrivent,	 remplis,	
devant	 l’usine.	 Enfin	!	 Mais	 quelle	 surprise	 de	
découvrir	 que	 ce	 ne	 sont	 pas	 des	 salarié.e.s	
d’EDF,	mais	des	courageux	venus	de	Belfort,	de	
General	Electric	Hydro	Alternateurs...	
«	GE	Hydro	Belfort	doit	vivre	!	»,	«	GE	Hydro	prend	l’eau	»,	ou	
encore	«	GE	tue	l’hydro	»,	autant	de	banderoles	qui	décorent	
la	colline	qui	précède	l’entrée	vers	l’usine	:	

	
Forces	 de	 l’ordre,	 journalistes,	 personnalités	 politiques...	 Ici,	
personne	 n’a	 compris	 l’absence	 remarquée	 des	 salarié·e·s	
d’EDF	pour	cette	journée,	idéale	pour	exprimer	notre	colère...	

3/	Pourparlers	avec	
	France	3	Alpes...	
Le	 plus	 important,	 dans	
ces	journées	?		Tisser		des	
liens	 avec	 les	 journalistes	 présents	 sur	
place.	 Parmi	 eux,	 l’équipe	 de	 France	
Télévision,	 France	 3	 Alpes,	 à	 qui	 on	
propose	 un	 regard	 décalé	 sur	
l’hydroélectricité...	 Tout	 se	 discute	
activement	quand	J-Christophe	Solari,	le	
rédacteur	en	chef,	nous	appelle,	dépité	:	
Jean-Bernard	Lévy	vient	de	se	faire	voler	
la	 vedette	par	Olivier	Véran,	 le	ministre	
de	la	santé	qui	débarque	à	Grenoble.	Le	
sujet	 sera	 donc	 de	 très	 courte	 durée,	
mais	 il	 est	preneur	de	 toutes	nos	 infos.	
À	 charge	 de	 revanche.	 France	 Bleue	
Isère,	RTL,	le	Dauphiné	Libéré...	
Sentiment	 de	 ne	 pas	 être	 venus	 pour	
rien.	On	verra	bien	...	

	

4/	Envoi	de	notre	tract	à	JB	Lévy...	
Bricolé	 le	matin	de	6	à	8	heures,	cinq	points,	
décidés	la	veille,	en	Assemblée	Générale	SUD	:	

	
=>	Stoppez	EDF	low	cost	
.Halte	à	la	sous-traitance	et	aux	filiales								
..hors	statut...	L’article	4	pour	tou·te·s	!	

=>	Ré-embauchez	des	jeunes	!		 	
.en	 cette	 période	 de	 pandémie,	 et	
..devant	la	violence	économique...	

=>	 Qu’attendez-vous	 pour	 enfin	
..développer	les	ENR	en	France	?	

=>	 Dites	 «	non	!	»	 à	 Hercule	
..avec	nous	!	

=>	 Arrêtez	 de	 développer		
..l’international	à	tout	va	!	

Le	 tout,	 dans	 un	 garage	 poids	 lourd,	 en	
face	 de	 la	 maison	 EDF,	 pour	 cause	 de	
panne	de	batterie	;-)		KesKiFo	pas	faire	!?	



	 	
5/	Rencontre	avec	les	député·e·s	et	les	sénateurs	invité·e·s...	

Les	 choses	 sérieuses	 se	
précisent	 :	 arrivée	 des	
député·e·s	 Marie-Noëlle	
Battistel	 (PS),	 Jean-Charles	
Colas	 Roy	 (LREM),	 puis	 de	
deux	 sénateurs,	Guillaume	
Gontard	 (EELV)	 et	 Michel	
Savin	(LR)...	
Ces	 deux	 derniers	 sont	 très	 intéressés	 pour	 qu’on	
les	 tienne	 au	 courant	 de	 la	 projection	 future	 à	
l’Assemblée	 (on	 ne	 désespère	 pas...).	 Et	 que	 voilà	
deux	 contacts	 importants	 du	 Sénat	qui	 garantiront	
la	 réussite	 de	 la	 fête	 parlementaire	 autour	 du	
documentaire	de	Nicolas	Ubelmann	ou	de	celui	de	
Pierre-Yves	 Hampartzoumian,	 dès	 que	 les	
conditions	sanitaires	s’allègeront.	

L’occasion	pour	nous	aussi	de	distribuer	quelques	DVDs	de	«	Barrages,	l’eau	sous	haute	tension	»	de	plus.	
Toutes	ces	rencontres	se	passent	sous	l’oeil	amusé	de	Michæl	Drummel,	le	garde	du	corps	de	J.-B.	Lévy...	

6/	Et	le	piquet	continue...	
-	 La	discussion	continue	avec	 le	responsable	de	
la	 sécurité	 personnel	 de	 Jean-Bernard	 Lévy,	
Michæl	Drummel,	pour	tenter	d’obtenir,	là,	tout	
de	 suite,	 dès	 sa	 sortie	 de	 l’usine,	 30	 secondes	
d’entretien	 avec	 notre	 PDG,	 et	 aussi	 acter	 de	
notre	 participation	 à	 la	 réunion	 intersyndicale	
de	cette	après-midi.	Peu	d’espoir,	nous	dit-il...	
-	 Les	 discussions	 avec	 les	 20	 salarié·e·s	 de	 GE	
Hydro	 Belfort	 sont	 plus	 constructives,	 et	 nous	
échangeons	sur	notre	lutte	commune,	pour	une	
filière	 intégrée	et	protégée	de	 l’hydroélectricité	
nationale,	 en	 ces	 temps	 pourtant	 cruciaux	 de	
transition	énergétique	nécessaire.	
-	 Les	 forces	 de	 l’ordre	 également,	 venues	 bien	
plus	 nombreuses	 que	 nous	 tou·te·s,	 discutent	
sans	 barrière,	 et	 découvrent	 l’absurdité	 de	 la	
mise	en	concurrence	des	barrages,	comme	celle	
du	 démantèlement	 de	 notre	 service	 public	 de	
l’électricité,	et	 conviennent	de	 l’aspect	régalien	
de	notre	activité	;	comme	la	leur,	du	reste...	
-	Les	RG	sont	là	également.	L’occasion	pour	nous	
de	 leur	 reprocher	gentiment	 leur	nassage	de	 la	
manifestation	du	15	juin	2019	sur	le	barrage	de	
St-Egrève,	où	tant	d’entre	vous	ont	témoigné	de	
leur	impossibilité	de	rejoindre	la	manif,	bloqués	
par	 les	 forces	de	 l’ordre.	 Ils	nous	proposent	de	
rencontrer	le	ministre,	pour	se	faire	pardonner.	
Quelques	 DVDs	 distribués,	 notamment,	 en	 fin	
de	 matinée,	 aux	 collègues	 EDF	 de	 la	 maison	
Romanche	Énergie,	juste	avant	de	nous	en	faire	
expulser	manu	militari	par	des	vigiles	vigilants...	

	

7/	Rencontre	avec	un	
ministre,	Joël	Giraud...	

	
Joël	 Giraud,	 ancien	maire	 de	 l’Argentière	 la	 Bessée,	
député	 LREM	 des	 Hautes-Alpes,	 devenu	 secrétaire	
d’État	 à	 la	 ruralité,	 au	 sein	 du	 ministère	 de	 la	
Cohésion	 des	 Territoires	 et	 des	 Relations	 avec	 les	
Collectivités	Territoriales,	nous	reçoit,	au	beau	milieu	
d’une	 délégation	 des	 salarié·e·s	 de	 GE	 Hydro	
alternateurs	 de	 Belfort,	 par	 l’intermédiaire	 de	 son	
conseiller	Ludovic	Pinto.	Sans	vouloir	prendre	la	place	
que	méritent	les	salarié·e·s	de	GE	dans	la	tourmente,	
nous	 glissons	 en	 fin	 d’entretien	 quelques	 messages	
forts,	 en	 lien	 avec	 la	 mise	 en	 concurrence	 des	
barrages	dont	Joël	Giraud	est	un	fervent	supporter	:	
=>	 mainmise	 sur	 l’eau	 et	 conséquences	 pour	 la	
ruralité,	 notamment	 en	 termes	 d’agriculture	 et	 de	
tourisme	;	
=>	impact	des	5	500	emplois	direct	EDF	Hydro	et	des	
20	000	emplois	 indirects	 sous-traités	 sur	 la	 pérénité	
de	l’emploi	des	fonds	de	vallée	;	
=>	 demande	 de	 rendez-vous	 au	 ministère	 sur	 la	
fausse	bonne	 idée	des	SEMH,	et	lui	proposer	de	co-
organiser	 avec	 nous	 au	 cinéma	 l’Eau	 Vive	 de	
l’Argentière	une	 proj°	/	 débat	 du	 documentaire	 de	
Nicolas	Ubelmann...	 À	suivre...	
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barrage	sans	concession	



	 8/	Enfin,	 au	 bout	 de	 7	 heures	
de	 tractations,	 attente,	 ennui,	
Lévy	échange	à	peine	50	mots	
avec	nous...		 La	gloire	!?	
=>			1	minute	pour	vous	défendre	!	
La	rencontre	avec	J.B.Lévy	a	lieu	à	15	heures	40,	dans	une	
salle	 du	 Sofitel	 de	 Grenoble,	 derrière	 la	 gare,	 côté	
Europole.	Arrivé	avec	5	minutes	d’avance,	on	m’indique	 la	
salle	!	Me	voici	bien	 installé,	et	bien	décidé	à	rester.	C’est	
sans	compter	sur	Michæl	Drummel,	son	garde	du	corps,	à	
qui	la	présidence	confie	en	personne	(SUD	en	a	désormais	
la	preuve	formelle)	la	lourde	tâche	de	m’évacuer	du	lieu...	
PhA	:	Monsieur	Lévy,	bonjour.				 JBL	:	Bonjour	!	Vous	êtes	?	
PhA	:	Philippe	André,	de	SUD-ÉNERGIE.		 JBL	:	Et	?	
PhA	:	 Je	 représente	 30%	 des	 salarié·e·s	 de	 la	DTG,	 l’unité	
d’ingénierie	 d’EDF	 HYDRO	 que	 vous	 avez	 oublié	 d’inviter	
aujourd’hui...	 JBL	:	Et	?	
PhA	:	 Dix	 services	 de	 la	 DTG	 ont	 participé	 activement,	
jusque	 pendant	 le	 confinement,	 à	 la	 mise	 en	 service	 de	
l’usine	de	Gavet...	 JBL	:	Et	?	
PhA	:	Et	je	me	sens	ainsi	légitime,	en	représentant	30%	de	
ces	650	personnes,	pour	participer	à	la	rencontre	que	vous	
proposez	avec	les	syndicats	de	l’hydraulique	aujourd’hui.	
JBL	 :	 Moi,	 je	 ne	 reçois	 que	 les	 organisations	 syndicales	
représentatives	nationales,	partout	en	France.	Vous	êtes	
représentatif	au	niveau	national	?	 PhA	:	Non...		
JBL	:	 Donc	 je	 ne	 vous	 suis	 pas	!?	 J’ai	 une	 règle	 que	
j’applique,	c’est	tout	!	
PhA	 :	Et	donc	 je	dis	aux	salarié·e·s	de	 la	DTG	que	 la	DTG,	
dont	 vous	 n’avez	 convié	 aucun	 syndicat,	 même	 pas	 les	
représentatifs,	que	tous	ceux	qui	ont	travaillé	en	première	
ligne	pendant	le	confinement,	les	premiers	de	corvée...	
JBL	:	Vous	dites	ce	que	vous	voulez,	monsieur	!	
PhA	:	Monsieur	Lévy...	Libé,	le	Monde,	le	Canard	Enchaîné,	
le	 Monde	 Diplomatique,	 Politis,	 Médiapart,	 Reporterre,	
Bastamag,	 France	 Télévision,	 France	 Inter,	 RTL,	 Radio	
Libertaire	travaillent	avec	nous.		 Pourquoi	pas	vous	?	
Marie-Noëlle	 Battistel,	 Jean-Charles	 Colas-Roy,	 Guillaume	
Gontard	et	Michel	Savin,	député·e·s	et	sénateurs	invité·e·s	
aujourd’hui,	travaillent	avec	nous...		 Pourquoi	pas	vous	?	
Les	syndicalistes	d’EDF,	dont	trois	siègent	en	face	de	vous	
aujourd’hui,	travaillent	avec	nous...	 Pourquoi	pas	vous	?	
Les	 gilets	 jaunes,	 les	associations	écologistes,	 les	 amis	du	
monde	diplomatique,	ATTAC,	 les	collectifs	de	défense	des	
barrages	travaillent	avec	nous...		 Pourquoi	pas	vous	?	
Communistes,	 Insoumis,	 Socialistes,	 Écologistes,	 LREM	 et	
Républicains	travaillent	avec	nous...		 Pourquoi	pas	vous	?	
Pourquoi	 refusez-vous	 de	 travailler	 avec	 un	 syndicat	 qui	
représente	30%	d’une	unité	dont	10	services	ont	participé	
à	la	mise	en	service	de	Gavet,	pouvez-vous	nous	répondre?	
	 Porte	close,	SUD	neutralisé,	mission	accomplie...	

9/	Le	mot	de	la	fin	?	
Pour	Yves	Giraud...	
En	 quittant	 le	 Sofitel,	 on	
croise	Yves	Giraud,	pressé	
et	encore	plus	en	retard	que	son	patron...	
YG	:	Bonjour	M.	André,	vous	allez	bien	?	
PhA	:	Je	suis	très	déçu	d’avoir	été	chassé	par	
monsieur	Lévy...	 YG	:	D’avoir	été	?	
PhA	:	...Chassé	par	monsieur	Lévy	!	
YG	:	Chassé	?!	Comme	vous	y	allez...	
PhA	:	Je	vais	vous	dire	une	seule	chose	:	10	
services	 de	 la	 DTG	 (C2M,	 CEMG,	 MPSH,	
DME,	CMS,	TOPO,	CHA,	CRAG...)		
YG	 :	 Ah	 oui,	 “ont	 été	 impliqués...”,	 mais	
aujourd’hui,	c’est	Hydro	Alpes	et	CIH	!	
PhA	:	Pourquoi	les	syndicats	de	la	DTG	n’ont	
pas	été	invités	aujourd’hui	?	YG	:	Parce	que	
c’est	CIH	et	UP	aujourd’hui...	
PhA	:	Et	pourquoi	monsieur	Lévy	ne	vient-il	
pas	inaugurer	le	pôle	Hydro,	alors	que	nous	
y	sommes	tous	ensemble	[CIH,	Hydro	Alpes	
et	 DTG]	 rassemblés	 depuis	 plus	 d’un	 an	 ?	
Vous	croyez	que	vous	inaugurerez	un	jour	le	
pôle	Hydro,	en	invitant	SUD	?	 	YG	:	[rires...]	
PhA	 :	 Non,	mais,	 sérieusement,	 ça	 devient	
irrationnel.	 C’est	 ridicule	 !	 Vous	 savez	 que	
ça	fait	un	an	qu’on	a	tous	déménagés	?	
YG	:	C’est,	euh...	Oui,	mais	c’est	à	cause	du	
COVID	!	On	va	l’inaugurer,	je	pense...	
PhA	 :	 Le	 COVID,	 c’était	6	mois	après	 notre	
déménagement...	 Je	 vous	ai	 laissé	 sur	 tous	
vos	 bureaux	 un	 DVD	 de	 “barrages,	 l’eau	
sous	 haute	 tension”	 de	 Nicolas	 Ubelmann.	
Vous	voyez	que	 je	ne	 suis	pas	 rancunier	 ;-)	
Faites-le	circuler	autour	de	vous...	
YG	:	Bonne	journée	!	 PhA	:	À	vous	aussi	!	

	
16	 DVDs	 auront	 ainsi	 été	 laissés	 aux	 10	
directeurs	 (JB	Lévy,	B	Bensasson,	Y	Giraud,	
Y	Baros	+	DRH,	L	Perrotin	+	DRH,	PMDubee,	
A	 Perra)	 et	 6	 syndicalistes	 (S	 Courtin	 +	 D	
Martin	-	CFDT,	C	Nardone	+	JY	Ségura	-	FO,	
F	Pitula	+	E	Févélat	-	CGC).	10	patrons	pour	
6	 représentants	 des	 salariés...	Que	 voilà	 là	
encore	 une	 belle	 conception	 du	 dialogue	
social	!				Du	fond	du	cœur,	M.	Lévy,	merci	!	


